

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 32 (1924)
Heft: 11

Bibliographie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

* * *

— Notre collaborateur, M. F.-Raoul Campiche a publié, du 11 au 27 septembre dans le *Courrier de Vevey*, sept articles sur le *logis de La Clef*, que chacun connaît à proximité de la Grenette. La Clef fut autrefois un hôtel, fondé en 1716 par Jean Perdonnet et qui eut l'honneur — comme cela est rappelé par une inscription sur la façade du côté de la Grenette — d'avoir pendant deux jours, en août ou septembre 1730, Jean-Jacques Rousseau au nombre de ses hôtes. Le travail de M. Campiche renferme entre autres quelques renseignements intéressants sur la famille Perdonnet qui, pendant plusieurs générations, présida aux destinées de ce « logis ».

* * *

— La *Société suisse d'héraldique* a eu les 4 et 5 octobre son assemblée générale au cours de laquelle elle a visité Yverdon, Grandson, Champvent, Orbe et Romainmôtier. Dans sa séance du 4 octobre, dans la belle salle du Conseil communal de Grandson, elle a entendu la communication des travaux de M. Galbreath sur *les sceaux des archives de St-Maurice et de Valère*, et de M. Fr.-Th. Dubois sur *les Armoiries de Guillaume de Grandson*. Au cours de leur promenade archéologique, les héraldistes suisses ont en outre bénéficié de deux travaux de M. V.-H. Bourgeois sur l'église de Grandson et sur le château de Champvent. La *Revue historique vaudoise* publiera prochainement le dernier.

BIBLIOGRAPHIE

La *Revue historique vaudoise* recommande avec plaisir — quoique l'ouvrage annoncé ne rentre pas dans le cadre habituel de ses préoccupations — la grande publication les *Mille et une vues de la Suisse*. Il est important, à notre époque, de mettre en honneur le culte de la patrie, et peu d'ouvrages peuvent le faire aussi bien que celui qui commence à paraître. Il ne renferme pas seulement, en effet, un recueil de photographies superbes de

MM. Schnegg, Boissonnas, Gaberell, etc., mais encore un texte de MM. Baud-Bovy, Gaston Bridel, Pierre Grellet, de la Harpe, Lie�ert, de Reynold, R. de Traz, etc, et M. Motta, conseiller fédéral, lui donne une introduction. *Les Mille et une vues de la Suisse* formeront un volume grand in 4° de 576 pages, au prix de souscription de Fr. 58.—, payables par 14 mensualités, ou Fr. 53.— comptant. On souscrit auprès de la maison Naville et Cie, à Genève.

* * *

LES TRAITÉS D'ALLIANCE DE NEUCHATEL¹

Lorsque le canton de Neuchâtel célébra en 1898, le cinquante-naire de la République, la Société d'Histoire voulut s'associer à cette fête en publiant les Traités d'alliance et de Combourgeoisies qui attestait ses anciennes relations avec les Suisses. Charles Châtelain et M. Piaget furent chargés de présider à cette publication qui devait paraître aussi en 1898.

Aussitôt après, M. Piaget fut élu archiviste d'Etat et dut consacrer tout son temps à ses nouvelles fonctions et Charles Châtelain fut atteint par la maladie dont il ne devait plus se relever. Les *Traité d'alliance* ne purent donc pas être publiés en 1898.

M. Jeanjaquet, professeur à l'Université fut chargé de reprendre le travail à peine ébauché et de le conduire à bonne fin. Le volume a paru l'année dernière. L'auteur lui a consacré un quart de siècle.

Cet ouvrage in-octavo de 500 pages renferme le texte original de 102 Traités et confirmations de Traités d'alliance et de Combourgeoisie conclus non seulement par les comtes et la ville de Neuchâtel, mais aussi par d'autres seigneurs et communautés comme les seigneurs de Valangin, de Colombier, de Vaumarcus et Gorgier, le Chapitre de Neuchâtel, etc. Les traités les plus importants dont l'original est en latin ou en allemand sont accompagnés d'une traduction française.

Un seul Traité intéresse directement le canton de Vaud ; c'est celui conclu entre Louis, comte de Neuchâtel, et la ville de

¹ *Traité d'Alliance et de Combourgeoisie de Neuchâtel avec les villes et cantons suisses. 1290-1815*, par Jules Jeanjaquet. Préface d'Arthur Piaget, Président de la Société d'Histoire et d'Archéologie. Publications de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Neuchâtel. Nouvelle Série. Tome I. Imprimerie P. Attinger, 1923.

Payerne, le 13 janvier 1355 et dont notre collaborateur M. Burmeister, parlait dans la *Revue historique vaudoise* de février 1923.

Quelques-uns de ces Traités sont accompagnés d'une belle reproduction photographique.

On aurait aimé que ces textes soient accompagnés d'une introduction nous expliquant les circonstances au milieu desquelles ces alliances ont été conclues, leurs causes, leurs conséquences dans l'histoire du pays de Neuchâtel. Il paraît que cela fera l'objet d'un nouveau volume du même auteur. Le sujet est vaste et on peut craindre que M. Jeanjaquet n'y consacre autant d'années qu'au premier. Tant que le second n'aura pas paru, le premier ne prendra pas toute sa valeur auprès du public.

On peut, en attendant, féliciter la Société d'Histoire de Neuchâtel d'avoir pris l'initiative d'une publication documentaire d'une aussi grande importance.

Répertoire de la Revue historique vaudoise

1893-1922

La Revue historique vaudoise va commencer sa 33^{me} année d'existence. Elle constitue une mine de renseignements précieux pour l'histoire de notre canton. Malheureusement, faute d'un index, ces renseignements ont été jusqu'à présent fort difficiles à rechercher. Pour combler cette lacune, M. le professeur Alfred Roulin a entrepris, sous les auspices de la Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie, l'établissement d'une Table des Matières actuellement à l'impression. Elle est offerte, au prix de souscription de Fr. 3.—, à tous ceux qu'intéresse notre histoire vaudoise. Ils auront en elle un moyen commode et rapide de se retrouver dans le nombre considérable d'articles et de noms parus, depuis 1893, dans la Revue historique vaudoise.

On peut souscrire auprès de MM. Eugène Mottaz, directeur de la Revue historique vaudoise, avenue Ruchonnet, 37, à Lausanne, et Marius Perrin, secrétaire de la Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie, avenue du Léman, 6, à Lausanne.